

# LIBRO HOMENAJE AL DR. PEDRO NIKKEN 20 DE JULIO DE 2021



LIBRO HOMENAJE AL DR. PEDRO NIKKEN

Academia de Ciencias Políticas y Sociales UNIVERSITAS

LIBRO HOMENAJE AL DR. PEDRO NIKKEN

*Presentación del libro*  
**Homenaje al Dr. Pedro Nikken**

Presentación:  
Julio Rodríguez Berrizbeitia

Intervienen:  
Carlos Ayala Corao  
Allan Brewer Carías  
Adriana Pulido  
Claudia Nikken

Moderadora: Cecilia Sosa Gómez

INGRESA EN: 

VIDEO CONFERENCIA  
Martes: 20-07-2021  
Hora: 12:00 hrs (VE)

TOMO I

**PRESENTACIÓN A CARGO DEL  
PROF. JULIO RODRÍGUEZ BERRIZBEITIA  
PRESIDENTE DE LA ACADEMIA DE CIENCIAS  
POLÍTICAS Y SOCIALES  
20 DE JULIO 2021**

Es para mí un gran honor, en nombre de la Corporación, participar en este sencillo, pero sentido homenaje a la memoria de uno de los Académicos más representativos del espíritu que marca la esencia de nuestra Institución. En efecto, la vasta obra del Dr. Nikken no es fácil de reportar en un evento de esta naturaleza, sin embargo, si tuviéramos que resaltar alguno de los matices que determinaron su recia personalidad académica, deberíamos volver nuestra mirada hacia su valiente y decidida lucha por la proyección y vigencia de los derechos humanos. Más, cuando en nuestro país, frente a la situación actual, se requieren muchas personas con las virtudes que adornaban a nuestro recordado Académico.

Tal como ha sido reportado por algunos de sus colaboradores más cercanos, el Dr. Nikken fue uno de los juristas venezolanos más destacados en el Derecho internacional de los derechos humanos, habiéndose desempeñado como Juez de la Corte Interamericana de Derechos Humanos entre los años 1980-1989, la cual además presidió entre los años 1983 a 1985, contribuyendo de forma determinante a edificar las bases de su jurisprudencia. Entre estas, vale la pena destacar, su activa participación y liderazgo, junto con el juez Buergenthal, en la elaboración de las primeras sentencias de un caso contencioso ante esa Corte, como lo fue el caso “Velásquez Rodríguez vs. Honduras”, cuyas sentencias de fondo y reparaciones en el mismo, aún permanecen al día de hoy, como una de las sentencias más citadas, no sólo en el sistema interamericano sino en las cortes regionales del sistema europeo y africano. De igual forma podemos mencionar el rol preponderante del académico Nikken en la elaboración de las primeras opiniones consultivas de la Corte Interamericana, especialmente la OC-5, relativa a la inconventionalidad de “La colegiación obligatoria de periodistas”.

Pedro Nikken se desempeñó como presidente del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, habiendo logrado la proyección hemisférica de dicha institución académica en la formación y promoción de los derechos humanos. Entre uno de sus programas más representativos está el de haber podido lograr establecer en Cuba, así sea por pocos años, un programa de formación en derechos humanos con la Unión Nacional de Juristas de Cuba. Ante la situación actual de la isla, no podemos dejar de especular acerca de la importancia de esa actividad, en la joven generación de defensores de los derechos humanos en dicho país. Lo que, sí podemos afirmar, sin ningún tipo de ambages, es que Nikken nunca se desprendió, de esa permanente preocupación por el sistema interamericano de protección de los derechos humanos. Ello a pesar de su proyección más amplia como jurista universal. Nos faltaría espacio, en esta breve reseña de su vida, para referirnos a su meritoria gestión como: miembro de la Comisión Internacional de Juristas en la cual llegó a ocupar cargos significativos; miembro de la Comisión Negociadora Venezolana de Áreas Marinas y Submarinas tanto en Colombia, 1979-1980, como en Francia en 1980; miembro de la Corte Permanente de Arbitraje de La Haya y árbitro internacional en varios tribunales arbitrales. Pero sobre todas las cosas, el académico Nikken fue un hombre de bien, un firme defensor de los derechos humanos y un hombre de paz.

La Academia, como patrocinadora de este evento, está profundamente agradecida con la Comisión coordinada por Carlos Ayala Corao y que contó con el apoyo técnico de Claudia Madrid, Claudia Nikken y Giancarlo Carranza. A ello, hay que añadir, el entusiasta apoyo de Humberto Romero-Muci y Allan Brewer-Carías. Hoy seguimos haciendo justicia con el reconocimiento a una de nuestras más resaltantes figuras académicas. A él se le puede aplicar el consejo que daba Dag Hammarskjöld, secretario general de las Naciones Unidas, fallecido en un accidente de avión en 1961:

... Sólo la vida satisface las exigencias de la vida. Y esta sed sólo se puede satisfacer en una vida en la que mi personalidad se constituye como un puente que me une con los demás, como una piedra en el edificio celeste de la justicia.

No tener miedo de sí mismo, sino llegar al fondo de la propia personalidad, hasta el fondo, pero para bien. No seguir a los demás para comprar su puesto en la comunidad, no convertir la conveniencia en ley, sino vivir según la justicia.

Liberación y responsabilidad solamente así fue creado uno, y si falla, la contribución que habría debido ser la suya faltará eternamente<sup>1</sup>.

En nuestro apreciado y respetado académico Pedro Nikken no faltó esa contribución a la que se refiere el autor citado.

Julio Rodríguez Berrizbeitia  
Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales

## BIBLIOGRAFÍA

RODRÍGUEZ BERRIZBEITIA, Julio, *Caminos de la filosofía jurídica actual*, Academia de Ciencias Políticas y Sociales, Serie Estudios N° 97, Caracas, 2011.

---

<sup>1</sup> Julio Rodríguez Berrizbeitia, *Caminos de la filosofía jurídica actual*, Academia de Ciencias Políticas y Sociales, Serie Estudios N° 97, Caracas, 2011, p. 185.